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Сообщение

Сообщение о сборнике научных статей «Имя. Язык. Этнос», 
посвященном 95-летию со дня рождения основателя 

ономастических исследований в Республике Саха (Якутия) 
Михаила Спиридоновича Иванова–Багдарыына Сюлбэ

Н. А. Сивцева
Институт гуманитарных исследований и проблем малочисленных народов Севера СО РАН

✉sivna@mail.ru 

Издан электронный сборник научных статей «Имя. Язык. Этнос», посвященный 95-ле-
тию со дня рождения основателя ономастических исследований в Республике Саха (Яку-
тия) Михаила Спиридоновича Иванова–Багдарыына Сюлбэ, заслуженного учителя Якут-
ской АССР, краеведа, общественного деятеля, писателя-публициста. Со сборником можно 
ознакомиться на сайте Института гуманитарных исследований и проблем малочисленных 
народов Севера СО РАН в разделе «Публикации» по следующей ссылке: https://igi.ysn.
ru/?page_id=2238. 

М. С. Иванов–Багдарыын Сюлбэ известен как создатель частной картотеки, насчиты-
вающей более 350 тысяч названий местных топонимов Республики Саха (Якутия) и более 
50 тысяч личных имен. Он автор многих популярных публицистических изданий, науч-
но-популярных и научных трудов по топонимике Якутии, по антропонимике народа саха, 
на основе которых составлены его «Избранные труды» в 7 томах (2013–2019 гг.). В его 
исследованиях, научно-популярных изданиях и статьях, ставших подспорьем выделения 
ономастики в качестве самостоятельного раздела якутского языкознания, топонимы и ан-
тропонимы Якутии рассматриваются с различных позиций их богатого содержания.

9 ноября 2023 г. в Институте гуманитарных исследований и проблем малочисленных 
народов Севера СО РАН состоялись мероприятия, приуроченные к 95-летию со дня рож-
дения М. С. Иванова–Багдарыына Сюлбэ. Проведен круглый стол «Имя. Язык. Этнос», для 
участия в работе были приглашены преподаватели вузов и учреждений профессионального 
образования, ученые, аспиранты и магистранты, работники архивов, музеев и библиотек. 
Участниками были изложены доклады, представляющие актуальные направления в реше-
нии проблем современных ономастических междисциплинарных исследований. В Инсти-
туте также состоялась презентация издания «Сүдү киһи Багдарыын Сүлбэ. Ыстатыйалар. 
Ахтыылар» (Дьокуускай: Айар, 2023), в котором Л. В. Иванова, отличник культуры Респу-
блики Саха (Якутия), собрала публикации о М. С. Иванове–Багдарыыне Сюлбэ, вышедшие 
в разные годы на страницах различных республиканских изданий и СМИ. Национальной 
библиотекой Республики Саха (Якутия) и научной библиотекой Института гуманитарных 
исследований и проблем малочисленных народов Севера СО РАН была организована вы-
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ставка его изданий и научных трудов. Работа указанных мероприятий охватила такие тема-
тические направления, как топонимика, антропонимика, этнонимика, сопоставительные, 
типологические, этнолингвистические, лингвокультурологические аспекты языков наро-
дов Северо-Востока России, национальный корпус языка: каталогизацию, цифровизацию, 
историю и судьбы национальной интеллигенции. Круг проблем, рассмотренных на круглом 
столе, отражает современное состояние и перспективы изучения ономастических междис-
циплинарных исследований в поликультурном сообществе Северо-Востока России.

В вышедшем электронном сборнике представлены статьи, подготовленные на основе 
докладов и выступлений участников указанных мероприятий, они распределены по сле-
дующим тематическим разделам: «Судьба национальной интеллигенции: время памяти», 
«Вопросы языка и традиционной культуры». Первый раздел «Судьба национальной ин-
теллигенции: время памяти» состоит из статей, посвященных обзору научно-исследова-
тельской и педагогической деятельности М. С. Иванова–Багдарыына Сюлбэ как одного 
из видных представителей национальной интеллигенции. В нем освещаются основные 
направления его научно-исследовательской работы как основателя ономастических ис-
следований в якутском языкознании, собирателя и популяризатора якутского фольклора 
(Н. И. Данилова, Н. Н. Ефремов, В. В. Илларионов, Ф. Н. Дьячковский, В. Д. Монасты-
рев). Особое внимание уделено словарю топонимной лексики Республики Саха (Якутия) 

В вышедшем электронном сборнике представлены статьи, подготовленные на основе 
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М. С. Иванова–Багдарыына Сюлбэ как беспрецедентному для Сибирского региона изда-
нию местных географических терминов, определению его значения в истории системного 
исследования топонимии Якутии (И. А. Дамбуев). Изложено о значении работ М. С. Ива-
нова–Багдарыына Сюлбэ в распространении личных якутских имен в современное время  
(У. А. Винокурова, А. А. Петров, Е. Р. Николаев), основных принципах его жизни и деятель-
ности с позиции читателя (Л. В. Иванова), переводе его научной картотеки в электронную 
базу данных (В. В. Бочкарев). Представлены воспоминания его учеников и современников 
по научной, педагогической и общественной работе (П. П. Петров–Хардыы, Г. С. Попова, 
С. Е. Ноева). В разделе «Вопросы языка и традиционной культуры» представлены статьи,  
в которых этимология, перевод, орфография и кодифицирование географических названий 
и личных имен рассмотрены в качестве объектов научных исследований (Н. С. уола Баг-
дарыын, В. Г. Попов, Т. М. Никаева, Н. М. Васильева, Е. С. Герасимова, С. С. Малгина). 
Изложены результаты исследований, посвященных изучению лексики, грамматики и этни-
ческой культуры (Х. Ч. Алишина, Н. А. Сивцева, А. А. Петров, Л. Е. Манчурина). В ука-
занный раздел также вошли статьи, посвященные анализу лексики предсвадебного обряда 
(А. А. Скрябина), заимствований в терминологической лексике (Ю. М. Борисова), тради-
ционной дефиниции причастий в якутском языке как свидетельстве культурной памяти 
этноса (М. Э. Дубровина). Изложены обзор ландшафтной лексики турецкого и якутского 
языков (И. Ю. Васильев, К. Т. Кириллина), замечания о концепте «детство» в якутской 
лингвокультуре (А. А. Кузьмина).

Выражаем благодарность всем участникам мероприятий, проведенных в Институте 
гуманитарных исследований и проблем малочисленных народов Севера СО РАН в честь 
95-летия со дня рождения основателя ономастических исследований в Республике Саха 
(Якутия) Михаила Спиридоновича Иванова–Багдарыына Сюлбэ. Надеемся, что сборник 
научных статей «Имя. Язык. Этнос» будет интересным для языковедов, этнографов, исто-
риков и всех, кто занимается проблемами судьбы национальной интеллигенции, вопроса-
ми ономастических исследований.

Review
A review on the collection of scholarly articles “Name. Language. 

Ethnos” dedicated to the 95th anniversary of Mikhail Ivanov – 
Bagdaryn Syulbe, a pioneer of onomastic research 

in the Sakha Republic (Yakutia)

Natalia A. Sivtseva
Institute for Humanities Research and Indigenous Studies of the North, 

Siberian Branch, Russian Academy of Sciences
✉sivna@mail.ru 

We have seen the publication of an electronic collection of scholarly articles “Name. 
Language. Ethnos” dedicated to the 95th anniversary of the founder of onomastic research in 
the Sakha Republic (Yakutia) Mikhail Ivanov – Bagdaryn Syulbe, Honored Teacher of the Yakut 
Autonomous Soviet Socialist Republic, local historian, public figure, and a writer-publicist. The 
collection can be found on the website of the Institute of Humanities Research and Indigenous 
Studies of the North, SB RAS, in the “Publications” section at the following link: https://igi.ysn.
ru/?page_id=2238.
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Mikhail Ivanov – Bagdaryn Syulbe is known as the creator of a private card index containing 
more than 350 thousand names of local toponyms of the Sakha Republic (Yakutia) and more than 
50 thousand personal names. He is the author of many popular journalistic publications, popular 
science and scientific works on the toponymy of Yakutia, on the anthroponymy of the Sakha 
people, on the basis of which his “Selected Works” in 7 volumes (2013–2019) were compiled. In 
his studies, popular science publications and articles, which helped to highlight onomastics as an 
independent section of Yakut linguistics, toponyms and anthroponyms of Yakutia are considered 
from various positions of their rich content. 

On November 9, 2023, the Institute of Humanities Research and Indigenous Studies of 
the North, SB RAS, held events dedicated to the 95th anniversary Ivanov – Bagdaryn Syulbe.  
A round table “Name. Language. Ethnos” was held, bringing together lecturers from universities 
and vocational education institutions, scholars, graduate and undergraduate students, employees 
of archives, museums and libraries. The participants presented reports representing current trends 
in solving problems of modern onomastic interdisciplinary research. The Institute also hosted a 
presentation of the publication “Sudu kihi Bagdaryn Syulbe. Ystatyalar. Akhtyylar” (Bagdaryn 
Syulbe. Articles. Memoirs) (Yakutsk: Ayar, 2023), in which L. V. Ivanova, an excellent student of 
culture of the Sakha Republic (Yakutia), collected publications about Ivanov–Bagdaryn Syulbe, 
published in different years on the pages of various republican publications and media. The 
National Library of the Sakha Republic (Yakutia) and the scientific library of the Institute for 
Humanities Research and Indigenous Studies of the North, SB RAS, organized an exhibition 
of his publications and scholarly works. The events covered such thematic areas as toponymy, 
anthroponymy, ethnonymy, comparative, typological, ethnolinguistic, linguacultural aspects 
of the languages   of the peoples of the Russian northeast, the national corpus of the language: 
cataloguing, digitalization, history and fate of the national intelligentsia. The range of issues 
discussed at the round table reflects the current state and prospects for studying onomastic 
interdisciplinary research in the multicultural community of the Russian northeast. 

The published electronic collection presents articles prepared on the basis of reports and 
speeches of participants in these events, they are divided into the following thematic sections: “The 
Fate of the National Intelligentsia: Time of Memory”, “Questions of Language and Traditional 
Culture”. The first section “The Fate of the National Intelligentsia: Time of Memory” consists of 
articles devoted to the review of the research and pedagogical activities of Ivanov – Bagdaryn 
Syulbe as one of the prominent representatives of the national intelligentsia. It highlights the 
main directions of his research work as the founder of onomastic research in Yakut linguistics, 
collector and popularizer of Yakut folklore (N. I. Danilova, N. N. Efremov, V. V. Illarionov,  
F. N. Dyachkovsky, V. D. Monastyrev). Particular attention is paid to the dictionary of toponymic 
vocabulary of the Sakha Republic (Yakutia) by Ivanov – Bagdaryn Syulbe as an unprecedented 
publication of local geographical terms for the Siberian region, determining its significance in 
the history of systematic research of toponymy of Yakutia (I. A. Dambuev). The significance 
of the works of Ivanov – Bagdaryn Syulbe in the dissemination of personal Yakut names in 
modern times (U. A. Vinokurova, A. A. Petrov, E. R. Nikolaev); the basic principles of his life 
and work from the position of the reader (L. V. Ivanova); the translation of his scholarly card 
index into an electronic database (V. V. Bochkarev) is outlined. The memoirs of his students and 
contemporaries on scholarly, pedagogical and social work are presented (P. P. Petrov–Khardy,  
G. S. Popova, S. E. Noeva). The section “Issues of language and traditional culture” presents 
articles in which the etymology, translation, spelling and codification of geographical names 
and personal names are considered as objects of research (N. S. uola Bagdaryn, V. G. Popov,  
T. M. Nikaeva, N. M. Vasilyeva, E. S. Gerasimova, S. S. Malgina). The results of research 
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devoted to the study of vocabulary, grammar and ethnic culture are presented (Kh. Ch. Alishina, 
N. A. Sivtseva, A. A. Petrov, L. E. Manchurina). This section also includes articles devoted to 
the analysis of the vocabulary of the pre-wedding ceremony (A. A. Skryabina); borrowings 
in terminological vocabulary (Yu. M. Borisova); traditional definition of participles in the 
Yakut language as evidence of the cultural memory of the ethnos (M. E. Dubrovina). A review 
of the landscape vocabulary of the Turkish and Yakut languages is presented (I. Yu. Vasiliev,  
K. T. Kirillina), comments on the concept of “childhood” in the Yakut linguistic culture  
(A. A. Kuzmina).

We express our gratitude to all participants in the events held at the Institute of Humanities 
Research and Indigenous Studies of the North, SB RAS, in honor of the 95th anniversary of 
the founder of onomastic research in the Sakha Republic (Yakutia) Mikhail Ivanov – Bagdaryn 
Syulbe. We hope that the collection of scholarly articles “Name. Language. Ethnos” will be of 
interest to linguists, ethnographers, historians and anyone who deals with the problems of the fate 
of the national intelligentsia and issues of onomastic research.
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